

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé—17.
 EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République—13—Cette (Herault).
 EN AMÉRICA: D. Miguel Morell—Ponce (Puerto-Rico.)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0.50 pesetas cada mes en toda España.
 0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)
 PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

Los ferrocarriles municipales, de *El Imparcial*.—
 A..... (poesía), por Juan Berbiquí.—De todo un
 poco, traducción francesa, por D. Antonio Fuen-
 tes Rami.—Noticias.—Crónica Balaar.—Crónica
 local.—Correspondencia particular.—Sección ofi-
 cial.—Movimiento de población.—Sección co-
 mercial.—Sección religiosa.—Folleto: El Doctor
 Por Qué, (continuación), por D. A. Sánchez Can-
 tos.—Anuncios.

LOS FERROCARRILES MUNICIPALES.

Un buen artículo publicado por don José Strauch en el periódico *La Liga Agraria* sobre vías férreas en sus conexiones con la hacienda municipal, nos mueve á favorecer la propaganda de las ideas que en él se apuntan como promovedoras del espíritu de iniciativa en las localidades cuya vida exclusivamente pasiva se va amortiguando entre necesidades no satisfechas á causa de la creciente penuria de los recursos procomunales.

Observa el autor del artículo, con razón sobrada, que los pueblos por donde pasan caminos de hierro han mermado su riqueza cediendo terrenos á las empresas, haciendo donativos, comprometiendo sus inscripciones intrasferibles y hasta ofreciendo subvenciones, recursos que habiendo podido bastar por sí solos para que los Municipios tuvieran vías de comunicación en plena propiedad, se han extinguido en provecho de especulaciones no siempre desventuradas por estricta buena fé, puesto que se han dado casos en que no se han realizado los proyectos que obtendían el auxilio de los Ayuntamientos.

Podrían estos pedir concesiones de vías de interés local ó que respondieran á las necesarias relaciones de varios pueblos entre sí, debiendo ser de propiedad perpétua, lo cual, sin embargo, crea una grave dificultad, la de no poderse reclamar subvenciones del Estado ni participar de las ventajas que ofrecerán los ferrocarriles secundarios á las empresas concesionarias por la garantía de interés que establece el proyecto presentado á las Cortes.

Considera, sin embargo, el autor del artículo como ventajosa la independen-

cia de acción, que evita fízcalizaciones administrativas.

Por otra parte, la ley de ferrocarriles secundarios será aplicable á una red general, que por sus enlaces y recíprocas relaciones representará un verdadero interés general.

Las vías férreas municipales pueden responder á un orden de necesidades más modestas, ofreciendo alguna analogía con lo que se llama en Bélgica ferrocarriles vecinales, aunque estos, á pesar de su denominación, van haciendo concurrencia á las líneas generales por las conexiones que de dos, tres ó más caminos hacen una comunicación prolongada y de servicio combinado.

Los verdaderos caminos férreos municipales no deben responder más que á la conveniencia de comunicaciones entre dos pueblos ó entre varias localidades que constituyan un núcleo agrícola ó industrial, y también á la actividad de los servicios dentro de un mismo término municipal.

Pueblos hay en España con un término extenso, en el cual distan á veces entre sí dos ó tres leguas las propiedades de los labradores. Es indudable que sustituidos los actuales caminos ordinarios vecinales por vías férreas económicas, que sirvieran cuando menos de tranvías para la circulación de coches por fuerza animal cuando no se pudieran establecer de vapor, la celeridad del movimiento de frutos y de las traslaciones de obreros sería un ahorro de tiempo, de gastos y de trabajo, que constituiría por sí solo una riqueza de gran valía.

La cuestión está en los medios de realización, que no nos parecen difíciles cuando hay energía en la voluntad.

La emisión de obligaciones ó de acciones sin más garantía que la de los Ayuntamientos no nos parece de gran resultado en España, donde no existen instituciones de crédito municipal. Para que los pueblos pudieran realizar empresas de ese género sería preciso establecer organizaciones de crédito que como en Bélgica atienden á las necesidades procomunales. Ni aun los ferrocarriles secundarios, á pesar de su carácter general, hallarían clientela de accionistas si el Estado no asegurase un beneficio determinado por medio de la garantía de interés.

ren diariamente en el hogar doméstico.

Clara le escuchaba con la boca abierta, llena de sorpresa y con la mirada atónita é inquieta preguntándose si aquel sabio doctor estaba loco.

—¿V. sabe lo que me propone?—pudo decir al fin.—Me está V. ordenando todo lo que detesto; cosas que, á la verdad, me parecen extrañas á la medicina.

—Cada uno tiene su sistema, señora. Si durante una semana sigue V. fielmente mis indicaciones, al terminar este plazo estará V. curada ó desahuciada. Para ello necesita V. gran acopio de voluntad. ¿Está V. dispuesta á hacerlo? Si su respuesta es afirmativa procuraré curarla; sinó, ofreciéndome como su servidor, me retiro.

—¿Luego la enfermedad existe?

—Existe.

—¿Y cual es?

—Lo sabrá V. más tarde.

—¿Puede tener remedio?

—Sí.

—¿Cual?

—El plan que le he indicado.

—Es V. tan extraño como sus prescripciones.

—¿Acepta V. ó me despide?—preguntó el doctor poniéndose en pié:

Algunos ferrocarriles económicos han realizado sin embargo en España su capital por suscripción de acciones ó emisión de obligaciones; pero son aquellos que por sus circunstancias ofrecen desde luego fundadas esperanzas de éxito. Para líneas férreas de tereer orden no siempre sería la especulación propicia.

Pero tienen los pueblos medios de ejecución que contribuyen mucho á la economía de los gastos. Los carriles de una vía estrecha pudieran en muchos casos sentarse sobre los caminos vecinales existentes, ahorrando expropiaciones, y la prestación personal es un gran recurso para explanaciones. Lo difícil sería la adquisición de material. Consignando para ello en presupuestos una cantidad anual determinada, podría ofrecerse en garantía para el suministro de material fijo y móvil. También podrían ofrecer para ello sus obligaciones intrasferibles aquellos pueblos que todavía las conservan, siendo muy posible que no llegase el caso de tener que realizarse las garantías más que en una pequeña parte, porque si la consignación en presupuestos de una cantidad determinada es una carga, la vía férrea en explotación es un recurso que quizá proporcionaría sobran-tes de ingresos.

Se ha observado en Bélgica que los ferrocarriles vecinales han sido inmediatamente productivos.

Otro medio tendrían los Ayuntamientos de realizar tales empresas, que consistiría en ceder la explotación á un constructor, poniendo á su disposición la prestación personal y ventajas parecidas á las que con prodigalidad se han ofrecido á algunas líneas generales. Esa explotación no podría ser más que temporal, quedando los caminos de entera propiedad de los Municipios, trascurrido cierto número de años, y hasta sería quizá posible plantear el sistema belga, que consiste en dejar al empresario un tanto por ciento del producto bruto, lo cual proporcionaría al Ayuntamiento el ingreso de la diferencia.

A cada nueva concesión de la construcción de un ferrocarril vecinal en Bélgica, la competencia es tal que el tipo de cesión de una parte del producto bruto va progresivamente bajando.

Por otra parte, los Ayuntamientos po-

Clara vaciló un instante y al fin dijo:

—Acepto. Intentaré la última prueba. Haré cuanto V. desea.

—No olvide V. que lo más importante es la explicación del *por qué* de cuanto en su casa ocurra.

—Bien, doctor; pero si no pudiera...

—Demostraría V. que carece de voluntad y la curación sería imposible. Yo no lucho con la inercia.

Dicho esto se inclinó y se alejó añadiendo:

—Hasta dentro de ocho días.

—A la verdad,—murmuró para sí Clara,—que no entiendo la eficacia de sus porqués; más, pues que de la firmeza de mi voluntad depende mi curación, la tendré.

VI.

El primer día de la prueba, la indolente, la débil, la casi moribunda Clara, tuvo el heroico valor de dejar el lecho relativamente temprano, y cumpliendo el mandato del médico comenzó la interesante inspección por las habitaciones de su esposo.

En la puerta se detuvo al oír el timbre de una voz femenina y luego un ligero cuchicheo del que se percibían pa-

drían ejecutar sus proyectos sin presión, porque es de esperar que el gobierno, tratándose de concesiones de ese género no subvencionadas, prescindiera de los plazos fijos y fatales, dejando que los proyectos se desenvolvieran según lo permitieran las fuerzas financieras de la localidad.

Estas ideas merecen que el gobierno se fije en ellas y vaya preparando un proyecto de ley que permita realizarlas.

(De *El Imparcial*.)

A.....

Si llega á temblar un beso
 en esos labios de rosa
 y una sonrisa amorosa
 los mece con ilusión,
 si brilla el amor sereno
 en esos ojos queridos
 y se alteran los latidos
 de tu virgen corazón;

La larga noche que en vela
 vive el alma que te adora
 habrá pasado, y la aurora
 verá en el cielo brillar.
 ¿Será su tibio fulgor
 mensajero de ventura?
 ¿La noche está tan oscura
 y es tan oscuro soñar!

JUAN BERBIQUI.

86

DE TODO UN POCO.

Traducción del francés, por A. F.

LA LLAVE DE LA CONVERSACION.

ALGUNOS CONOCIMIENTOS ÚTILES.

De la Creacion.

El conjunto de la Creacion puede dividirse en tres grupos:

1.º LOS SERES ANIMADOS (*el hombre y los animales*): *existen, viven y están dotados de inteligencia.*

2.º LOS VEGETALES (*árboles y plantas*): *existen y viven, sin estar dotados de inteligencia.*

3.º LA MATERIA: *existe, sin estar dotada de vida ni de inteligencia.*

Se llama CUERPO á todo lo que ocupa una porción del espacio.

labras aisladas.

Alzó el pesado *portier* y vió...

Vió á su marido sentado en una butaca y junto á él de pié á Julia, su doncella, joven rubia y pizpireta, que no era fea ni bonita, pero que sabia *vivir*. Su amo la estrechaba amorosamente por la cintura mientras ella le arreglaba jugueteando el lazo de la corbata.

De pronto se oyó un ruido que hizo palidecer á Clara. Entonces Julia se enderezo y dijo con acento de imperiosa coquetería:

—Basta, basta. Ahora á la obligación.

Y su complaciente amo se sentó á la mesa de despacho á tomar la cuenta del gasto diario, porque Julia unia á las funciones de camarera las de ama de llaves.

Una llamarada de fuego subió al rostro de Clara; pero siguió escuchando á su marido que entre risueño y admirado decía:

—Si es imposible, hija mía, si hace tres días te di una onza y en casa hay de todo.

—Pues se ha concluido.

—¿Es decir que necesitas dinero?

—Naturalmente.

(*Se continuará.*)

FOLLETIN.

EL DOCTOR POR QUÉ.

(Continuación.)

—Empezará V. por tirar todas esas medicinas que lejos de curarla alteran más su salud. Despues... mi prescripción es esta: movimiento, animación, ejercicio, que es la vida del cuerpo; constante ocupación, que es el alimento del alma. Largos paseos, música ó cualquier otro arte, lectura, labores; quiero para V. todo lo que active la en V. lenta circulación de la sangre; todo lo que distrae la imaginación y ensancha el pensamiento.

—Pero, doctor...

—Dispense V., señora, que no he terminado; falta lo más esencial. Deseo que durante una semana pase V. diaria y minuciosa inspección á toda su casa, empezando por los departamentos de su esposo y de sus hijos, procurando averiguar si realmente están atendidos como por V. misma, y que escriba V. en una, á manera de hoja consultiva, el *por qué* de cuanto ocurra en su morada, de todos esos pequeños sucesos que ocu-

La MATERIA se presenta bajo tres estados distintos:

1.º En el estado sólido: metales, maderas, piedras, etc.

2.º En el estado líquido: agua, vino, aceite, etc.

3.º En el estado gaseoso: aire, gas de alumbrado, humo, etc.

Cuando se calienta un cuerpo sólido, si el calor es suficiente, se funde quedando convertido en líquido, después se transforma en materia gaseosa, llamada vapor: así, el hielo calentado produce el agua; que á su vez queda convertida en vapor de agua.

Los cuerpos son simples ó compuestos.

Cuerpo simple es aquel del cual no se ha podido, hasta ahora, sacar más que una sola y misma sustancia: el fósforo, el azufre, el carbon, son cuerpos simples.

Admite la existencia de 65 cuerpos simples. Hé aquí los nombres y el estado natural de los más conocidos:

Azoe, gaseoso.	Plata, sólido.
Carbon, sólido.	Arsénico, sólido.
Cloruro, gaseoso.	Cobre, sólido.
Hidrógeno, gaseoso.	Estano, sólido.
Oxígeno, gaseoso.	Hierro, sólido.
Fósforo, sólido.	Mercurio, líquido.
Azufre, sólido.	Oro, sólido.
Alumbre, sólido.	Plomo, sólido.
Antimonio, sólido.	Zinc, sólido.

Se llama cuerpo compuesto á aquel del cual se pueden sacar varias sustancias distintas: así, el aire es un cuerpo compuesto, pues está formado de oxígeno y de azoe;—el agua es un cuerpo compuesto, pues está formada de oxígeno y de hidrógeno;—la piedra de yeso, (calcearia) es un cuerpo compuesto, pues contiene agua, ácido sulfúrico y cal.

Los cuerpos simples son poco numerosos;—los cuerpos compuestos son innumerables.

El reino animal se divide en cuatro ramas:

1.ª Los vertebrados, animales que tienen una columna vertebral: el hombre.

2.ª Los articulados, cuyo cuerpo está formado de una serie de anillos: los insectos, los gusanos.

3.ª Los moluscos, cuyo cuerpo es muelle y cubierto á menudo con una concha: el caracol, la ostra, la almeja.

4.ª Las zoófitas ó animales-plantas: las esponjas, el coral.

Las ramas de los vertebrados se subdividen en cuatro clases que contienen los animales más conocidos:

1.º Los mamíferos, animales que tienen tetas: hombre, mono, perro, gato, elefante, ballena,...

2.º Las aves, caracterizadas por las alas: golondrina, buho, gorrion, papagayo, gallo, gallina, pato, cigüña,...

3.º Los reptiles, cuyas patas están poco desarrolladas: tortuga, cocodrilo, lagartija, sapo; ó que no tienen ninguna pata, y se arrastran: serpiente (culebras, vivoras,....)

4.º Los peces que viven en las aguas dulces: carpa, gobio, ó en las aguas saladas: lenguado, salmon, abadejo, etc.

(Se continuará.)

NOTICIAS.

Del fondo de calamidades se ha concedido á Albuñol (Granada) 4.000 pesetas.

—Extramuros de Toledo, un individuo llamado Manuel Galán dió ayer muerte á Martín Arriaga é hirió á un sobrino de éste. El agresor ha sido preso.

—De Barajas de Melo (Cuenca) nos escriben dándonos tristes detalles de los estragos causados por las formidables tormentas que descargaron en aquel término municipal el día 24 del corriente.

La feracísima vega de Barajas de Melo ha quedado completamente destruida.

La fuerza del viento ha arrancado de raíz árboles seculares, y la crecida destruyó bastantes molinos harineros y muchos muros de cerramiento.

Gran número de casas fueron inundadas. Sobre las aguas flotaban muebles, colchones, sacos de trigo y harina, cabañerías, etc.

Para colmo de desdicha un espantoso pedrisco destruyó en los campos todo lo que la inundación había respetado.

Las tierras han quedado cubiertas de tan gran cantidad de piedra y arena que habrá que gastar sumas cuantiosas para ponerlas en estado de producir.

Algunas fincas no darán fruto en muchos años.

—Según telegramas recibidos por la Compañía Trasatlántica, el vapor-correo «Santo Domingo» salió el 2 de Singapoor para Aden, y el mismo día el «Ciudad de Cádiz», salió de Puerto Rico para la Habana, y el «P. de Satrustegui», salió de este último puerto para Santander.

—Por conducto de la Academia Española se han remitido al autor del drama catalán «Batalla de Reinas», D. Federico Soler, las 5.000 pesetas importe del premio concedido por la reina regente.

—Según telegramas de Postdam, fechado el 3 á las once de la noche, el em-

perador Federico y la emperatriz partieron con dirección al Parque de los ciervos á las 10'15 de la misma. La fatiga que tanto molestaba al emperador, ha desaparecido completamente.

—Con ocasión del aniversario de la muerte de Garibaldi, la municipalidad de Niza, las sociedades patrióticas, socorros mútuos y logias en la región levantaron al cementerio de la villa varias coronas para depositarlas sobre la tumba de la madre del célebre general italiano.

—El ayuntamiento de Génova ha hecho un donativo de 3.000 pesetas para que se repartan entre los pobres, en Barcelona.

—Dice La Revista de Gandía:

Como presumíamos, los vendabales del domingo y madrugada del lunes, han producido en los árboles frutales destrozos considerables. Algunos se han tronchado y todos por regla general han despojados del fruto que ostentaban. Como eran pocas las calamidades que teníamos encima, viene esta otra á aumentar el número de las mismas.

—Los remitentes de hortalizas no están muy satisfechos del resultado que han obtenido en las primeras remesas hechas á los mercados consumidores. Especialmente los de tomates han experimentado pérdidas considerables.

—Una pequeña partida de pimientos primerizos que se han presentado en el mercado, ha sido adquirida para su exportación al precio de 25 pesetas arroba.

—Un confitero de Munguía ha fallecido envenenado por haber hecho uso imprudente de algunos productos que utilizaba para colorear los confites.

—En Antequera toma serias proporciones la crisis obrera.

Los trabajadores no encuentran trabajo en las fábricas ni en el campo, é imploran á centenares la caridad pública.

—En la mayor parte de las estaciones de la línea del ferro-carril de Alicante á Murcia y ramal de Torrevieja, ha hecho la compañía de «Los Andaluces» grandes plantaciones de eucalipto glóbulus, medida que no podemos menos de aplaudir por los beneficiosos resultados que han de tocar los habitantes de comarcas tan afectas al padecimiento de las fiebres palúdicas.

—Leemos en nuestro apreciable colega «El Eco de Alcoy».

Según nuestros informes, frascada la construcción de la vía férrea de esta ciudad á Gandía, por desavenencia y obstáculos surgidos entre los concesionarios y la empresa belga que iba á tomarla á su cargo, parece ser que el asunto está en vías de arreglo y que se trata de constituir una sociedad á la que pertenecerá una acaudalada casa inglesa.

—En Málaga ha ocurrido un incidente tan raro como funesto.

Cerca del Espigón de la Alameda de los Tristes pescaba un sujeto, y al mover la caña, de atrás para adelante, con el fin de arrojar el anzuelo á conveniente distancia, enganchóse éste en la nariz de un curioso que observaba al pescador. Fué preciso hacer al desgraciado sujeto en la Casa de socorro una dolorosa operación para extraerle el acero.

—Se ha descubierto en Argelia un insecto como un grillo, más voráz que la langosta, más fecundo y verdaderamente omnívoro, que asola campos y huertas con espantosa rapidéz. En Argelia ha hecho ya estragos y se estudia la manera más eficaz de destruirlo.

—Según la nueva ley sancionada por las Cortes para la recaudación de las contribuciones, se establece que el contribuyente que quiera verificar el pago en la administración de Contribuciones, obtendrá el beneficio ó bonificación de tanto por ciento de premio de cobranza; pero deberá participarlo á la administración en el primer mes de cada trimestre.

CRÓNICA BALEAR.

El vendabal que reinó el lunes de la pasada semana en Felanitx, ocasionó bastantes perjuicios á aquellos viñedos, según dice nuestro colega de aquella localidad, viéndose tronchados muchos brotes de las lozanas vides.

—En el mismo pueblo fueron robadas en una casa cuyos dueños estaban en la iglesia, unas 2.000 pesetas, siendo habido el caso por la Guardia civil de Palma, á donde había ido para librarse de la persecución que se le hacia en Felanitx.

—D. José Ramon y Sastre ha renunciado el registro de doce pertenencias de mineral de hierro que tenía solicitadas en el sitio denominado Poch foch (Ibiza), renuncia que ha sido admitida por el Gobierno civil que declara libre y registrable el terreno de que se trata.

—Ha sido nombrado médico de la Sociedad de socorros mútuos de Inca «La Constancia» el joven D. Fernando Aleman, que prestaba sus servicios en el pueblo de Esporlas.

—En Madrid se ha presentado una proposición para el arriendo del impues-

to de consumos en Palma que mejora en 20.000 pesetas la que se presentó y fué aceptada interinamente en la capital de Mallorca, ofreciendo 80.000 más que el tipo señalado, de modo que este tipo vendrá á ser aumentando en 100.000, cantidad no despreciable, particularmente para el Ayuntamiento á quien corresponde la mitad.

—La procesión del Corpus entró en la catedral por el portal mayor; lo cual había 37 años que no se había efectuado á causa de las obras del nuevo frontis.

—En Pollensa hubo días atrás una junta magna para establecer un servicio de vapor del pueblo de aquella villa al de Ciudadela.

En Ciudadela se ha celebrado también junta, con el mismo objeto, conviniéndose estrechar los lazos que unen á los ciudadelanos con los pollenses y nombrándose una comisión encargada de realizar tan ventajoso proyecto.

Así lo dice El Diario de Palma; nosotros, ampliando la noticia, podemos decir que para visitar á los pollenses al espresado objeto tienen preparado los ilustrados hijos de Ciudadela una expedición que efectuarán el día 2 del próximo Agosto, fiesta de Nuestra Señora de los Angeles, patrona de Pollensa.

—La Administración de Contribuciones y Rentas ha publicado en el periódico oficial el Reparto por pueblos de la provincia del cupo de Territorial que asciende á 2. 453.271 tomando por base la riqueza imponible de 11.838.527'45.

—El vapor Santueri ha salido de Porto-Colom para Ibiza, conduciendo el tren de limpia á dicha isla, para empezar el dragado cuanto antes.

—En el Boletín Oficial del sábado último se inserta el anuncio y condiciones de subasta para contratar la construcción y establecimiento del cable telegráfico submarino entre Ibiza y Jávea.

—Por la Comandancia de Marina de esta provincia se anuncian vacantes 20 plazas de aprendices que han de proveerse en la Escuela de Artilleros del Departamento, y á las que pueden aspirar hasta la edad de 20 años.

Las condiciones que se exigen están de manifiesto en dicha Comandancia.

—Adelantan rápidamente las obras del primer trozo de la carretera de Mahon á Ciudadela.

—Hemos leído en La Almudaina que en la madrugada del juéves de la pasada semana fué hallado muerto en la cama, en Palma, un hombre natural de este pueblo que debía venir en la diligencia aquel mismo día en uso de algunos días de licencia, pues era trabajador en una de las dragas que desde Felanitx fueron trasladadas á Ibiza.

—El Gobernador civil de esta provincia regresó de Barcelona el sábado último, encargándose el mismo día del mando.

—Dicen algunos colegas, que ha sido contratada para dar algunas corridas de novillos en la plaza de Toros de Palma la compañía de niños sevillanos que dirigen los diestros Faico y Minuto, el primero de 14 años de edad y el segundo de 15. Dicha compañía ha trabajado en Barcelona con grande admiración y aplauso de los concurrentes.

—En breve se procederá al ensanche del camino de la Vileta, y del que desde este caserío conduce al de Son Igualada.

—Han sido acordadas entre el señor Alcalde de Palma y la Sociedad del Alumbrado por Gas las bases para el establecimiento de dicho alumbrado en el arrabal de Santa Catalina.

—En Mahon fueron embarcadas, para Barcelona, la semana pasada, 37 cabezas ganado vacuno y 50 lanar; y para Alcudia 12 vacunas, 48 lanar, 49 cerda y 6 cabrio. Total 49 vacunas, 208 lanar, 49 cerda y 6 cabrio.

—De los 8 aspirantes á procuradores presentados á exámenes han sido aprobados D. Eugenio Lopez, D. Juan Coli, D. Pedro Francisco Llabrés, D. Pedro Juan Valent, D. Juan Ripoll y D. Francisco Viana.

—Bajo el pseudónimo de Pablo Alberto Jonch ha sido premiado en los juegos florales de Barcelona nuestro particular amigo D. Juan Alcover por su composición La Cren.

—El semanario francés Le Trait-d'Union, que se publica en Barcelona en su número perteneciente al 25 de Mayo último, reproduce en magnifico grabado el retrato de nuestro distinguido paisano D. Alejandro Fiol, doctor en Medicina, miembro de la escuela de Medicina de Montevideo y representante en la Exposición de Barcelona de la república de Uruguay.

—El señor marqués del Reguer ha presentado un proyecto de colonización del predio Marineta, inmediato al puerto de Manacor, en el que se propone construir una estensa y cómoda barriada.

—En la mañana del juéves visitó el Teatro-Circo Balear la Junta de Teatros de la capital á fin de determinar las reformas que hayan de hacerse en el cita-

do edificio, pues la semana próxima debe llegar una compañía de ópera italiana para dar una serie de funciones en dicho coliseo.

—Concluida ya la siega de cebadas y avenas ha empezado en las comarcas primerizas la de cancales.

—Continúa el arranque de las leguminosas viéndose ya en el mercado lentejas y guisantes nuevos; también habas y titos, pero pocos garbanzos.

—La música del pueblo de Muro que hace algunas semanas fué á Ibiza para asistir á la procesión del Corpus, regresó á Palma el miécoles de la presente, emprendiendo de nuevo la marcha, por la tarde, para el mencionado pueblo.

—Se halla vacante la plaza de Secretario del Juzgado municipal de la villa de Maria.

—Se ha últimado el proyecto de las obras de reparación que deben efectuarse en el edificio que ocupan los Juzgados en la calle de San Miguel de Palma.

El presupuesto de dichas obras asciende á la cantidad de 2.500 pesetas.

CRÓNICA LOCAL.

En el número 3325 del Boletín Oficial de la provincia correspondiente al sábado último, leímos, y nos extrañó sobremanera, una requisitoria por medio de la cual se cita y llama á D.ª Margarita Ferrer profesora de Instrucción primaria que ha sido (asi dice el texto) de Biniraix, y se encarece á las autoridades de todos los ramos que procedan á averiguar el paradero de la mencionada Señora.

Como nada habíamos oido decir referente á este asunto y considerando por otra parte que reviste cierta gravedad la tal noticia por tratarse de una persona de conducta intachable y muy conocida tanto en este pueblo como en la vecina barriada por su buen proceder, lo que le ha valido las generales simpatías de que goza, hemos procurado averiguar las causas que han podido motivar la requisitoria de que se trata. Ha resultado ser una mala interpretación, por las autoridades judiciales, que sentimos tanto más cuanto sabemos ha sido causa de un serio disgusto en la interesada y en la familia de esta, que tiene su residencia en Alcudia.

La Srita. Ferrer no solamente ha sido maestra de Biniraix, sino que continua siéndolo, y testificarán esta verdad sus mismas alumnas, que no han dejado de asistir ni un solo día á clase; luego su paradero es fácil de averiguar.

Veríamos con gusto no se repitieran equivocaciones que, como la de que tratamos, pueden lastimar el buen nombre de que gozan personas por todos conceptos dignas de aprecio.

En la noche del domingo se remató el arrendamiento de las casitas situadas bajo la Torre, almacenes del puerto y derechos de puestos públicos de plaza. La casita núm. 1 fué adjudicada á don Sebastian Deyá y Carrió por 17 pesetas, la núm. 2 á D. Martín Mayol y Canals por 19, el almacén núm. 3 á D. Guillermo Bernat y Castañer por 100, el número 4 á D. Guillermo Bernat y Sancho por 100, el núm. 5 á D. Bernardo Forteza y Aguiló por 96, el núm. 6 á D. Juan Vicens y Darder por 40, el núm. 7 á don José Marqués y Mayol por 37 y el derecho de plaza á D. Gaspar Reus y Pascual por 265.

Todos estos arrendamientos son para durante el año económico de 1888-89.

En nuestro número anterior dimos dos noticias que, debido á las circunstancias, no se realizaron. Una de ellas fué anunciar que la música había de tocar en el salón de la Defensora Sollerense en la tarde del domingo, lo que no pudo efectuar por tener que hacerlo en el oratorio de Biniraix, en el que con acompañamiento de orquesta cantóse un solemne rosario; y la otra que dicha música amenizaría la velada tocando en el tablado de la plaza de la Constitución, lo que tampoco sucedió por no interrumpir las subastas de arbitrios municipales que se efectuaron frente á la casa Consistorial aquella misma noche.

Desde el sábado se halla detenido en la casa Consistorial un perro que por pasearse sin el bozal que ordena el bando de policía vigente, fué cogido por el municipal.

Como no comparezca su dueño á reclamarlo, se dará muerte al animal, y ya

se hubiera hecho á estas horas sino se sospechara es de un patrón que es esperado y supónese no tardará en llegar.

Al anochecer del domingo último tuvo la desgracia de perder su mulo un pobre carretero que trasportaba una carretada de muebles á la barriada *Cas Panarés*, en la Alquería del Conde.

Según dijeron, estaba ya á la otra parte del puente de *Can Bala*, y ya fuera por haberse asustado el animal ó por haberse desorientado quitándose las moscas, dió un paso atrás y cayó desde lo alto de una pared, juntamente con el carro, que estaba cargado.

Según diagnosticó el albeitar resultó tener el animal rotura de una pierna, siendo preciso darle la muerte; toda vez que su curación era imposible.

Sentimos de veras el percance, que no es pequeño siendo el oficio de carretero el único medio de ganarse la vida el dueño del mulo muerto, y con dificultad podrá allegar recursos para comprar otro.

Poco faltó días pasados para que uno de los infinitos muchachos que continuamente están asomados á los pretilos del puente de *Cas Jurat*, se cayera al torrente juntamente con una piedra arrancada ya en que se apoyaba.

Suplicamos la recomposición de los mencionados pretilos y que se les dé además altura suficiente para impedir puedan asomarse los chiquillos de tierna edad, que son los que más espuestos están á una desgracia. Esto por lo menos; no obstante, sería de mayor satisfacción para aquellos vecinos y para el público en general se hiciera un añadido á dicho puente que permitiera por el mismo el tránsito de carruajes.

Suplicamos á la Corporación municipal el estudio de esta mejora, que no es la primera vez que proponemos.

El sábado de la pasada semana llegó á este pueblo procedente de Marsella, el ilustrado profesor D. Antonio Fuentes Ramí, con cuya amistad nos honramos desde el día mismo de su llegada.

Su objeto, como podrán ver nuestros lectores en el anuncio que insertamos en la cuarta página del presente número, es establecer una escuela de primera enseñanza, ampliada, á cuyo efecto acordó el Ayuntamiento en la noche del domingo último, cederle local á propósito en el convento, á cuyo acuerdo se dió cumplimiento al día siguiente.

Recomendamos á nuestros lectores y en especial á todos aquellos amantes de la enseñanza, el nuevo profesor, que, en las actuales circunstancias viene como cosa providencial á llenar el vacío que entre nosotros dejó nuestro apreciable maestro y distinguido amigo, D. Francisco Saltor y Montagut, al ausentarse de este pueblo.

Mañana debe celebrar sesión ordinaria la sociedad *Defensora Sollerense* y en ella se procederá según el Reglamento por el cual se rige la asociación, á la renovación de la mitad de la Junta Investigadora y de la Comisión de Ornato.

De esperar es que dicha sesión se vea concurrida, pues siendo los referidos cargos sumamente delicados y de trascendencia para la sociedad, en el interés de todos está el que recaigan en personas de reconocida aptitud para el desempeño de los mismos.

A 39 pesetas 12 céntimos asciende la cantidad invertida en las obras que se han llevado á cabo por administración municipal durante los días comprendidos entre el 28 de Mayo y 2 del actual, ambos inclusive.

Consisten dichas obras en la recomposición de la calle Nueva.

Es impropio de un pueblo culto, ó que á lo menos de serlo tiene pretensiones, el que según en que horas del día no pueda uno beber agua tan pronto como empiezan á regar en los huertos de la Alquería del Conde.

El mal tiene fácil remedio: ó que se construya una presa en el ojo mismo de la fuente, que conduzca las aguas directamente á la acequia particular que mana en la calle de la Luna, Hospicio y plaza de la Constitución, ó que se cambien las horas de riego á los propietarios de terrenos comprendidos entre *S'Uyet* y la calle de Ozonas.

Suplicamos al Ayuntamiento vea cual de las dos proposiciones presenta menos dificultades en la realización y la adopte desde luego, lo que ha de valerle un aplauso del público que hoy se queja.

Tenemos la satisfacción de anunciar á nuestros lectores que entre los colaboradores al SÓLLER contamos desde hoy al recién llegado profesor D. Antonio Fuentes Ramí, que hemos dado á conocer al público en otro lugar de la presente crónica.

Dicho nuestro amigo empieza ya en este mismo número sus trabajos con la traducción francesa de una obra que dedica á la enseñanza de dicha lengua, y cuya traducción, hecha literalmente, podrá servir de guía á los alumnos.

Estando ya en pleno verano, tal es el calor que se deja sentir, sería muy bueno que se publicara por la Alcaldía el acostumbrado bando prohibiendo el transporte de estiércoles y orines durante el día y que sean desocupadas las pocilgas situadas dentro del casco de la población *sea cual fuere la distancia á que estén de las casas habitadas*; previniendo al mismo tiempo á los vecinos mucha limpieza en casas y calles, que podrían rociarse con agua fresca dos veces al día.

Hemos recibido un ejemplar del *Cantich popular al Sagrat Cor de Jesús*, letra del malogrado poeta mallorquin D. Juan Guiraud Pro. y música de D. G. Massot. Agradecemos la atención que el autor ha tenido con nosotros.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Barcelona 5 Junio de 1888.

Sr. Director del SÓLLER:

Muy Sr. mío: Tal es el acopio de materiales y nuevas impresiones que á cada momento recibo, que la misma abundancia me impide jacechar un instante para dedicarlo á nuestros queridos lectores.

Política poca ó mucha la hay en Barcelona, máxime con la presencia del señor Sagasta y dos ministros de la Corona; pero tiene para mí tan poca importancia, que solo la reina absorbe toda mi atención.

Varias comisiones de obreros han sido presentadas á S. M. la reina, saliendo todas sumamente complacidas de la amabilidad con que la regente les ha recibido.

También ha presentado sus respetos á la reina una comisión de personas importantes de Barcelona, presidida por el marqués de Montolin y el padre Llanas.

Ha salido ya para Valencia una gran parte de la servidumbre de palacio. Los ejercicios hechos por los cazadores de caballería los ha presenciado S. M.

En palacio se verificó el día 31 por la noche el banquete dado por S. M. en obsequio del Ayuntamiento, Diputación y clases productoras de la capital. Asistieron á él cerca de cien personas de lo más notable de la población en industrias, ciencias, letras y artes.

En el teatro del Sr. Arnús ha cantado Gayarre *Los Puritanos*.

S. M. ha asistido á todas las fiestas, siendo objeto de grandes muestras de simpatía.

Se ha verificado la solemne inauguración de la reforma de Barcelona en la calle que se titulará de María Cristina. El Alcalde Sr. Rius y Taulat ha pronunciado un entusiasta discurso encareciendo la importancia del embellecimiento de esta populosa ciudad. El Sr. Sagasta ha hablado después dirigiendo frases muy halagüeñas al Principado y á su capital, que han sabido dar gigantes muestras de las fecundas energías nacionales.

También se inauguró solemnemente (1.º Junio) el monumento al descubridor de las Américas, Cristóbal Colón.

Una multitud inmensa llenaba el muelle de la Paz, paseo de Colón y plaza de Atarazanas, y no faltó quien presenciara la fiesta desde Miramar.

A las cinco de la tarde llegó una Comisión del Ayuntamiento de Génova, presidida por el alcalde Sr. Castagnola, y muy cerca de las cinco y media lo efectuó S. M. acompañada de los ministros y jefes de Palacio, que fué recibida por el Ayuntamiento, Diputación, autoridades militares, el obispo de San Luis de Potosí y las Comisiones.

La ceremonia empezó por un discurso del Sr. Rius y Taulat al que contestó el italiano el alcalde de Génova, manifestando su gratitud á la hospitalaria Barcelona y la caballeresca España que así honra la memoria del ilustre genovés.

Dijo que el monumento simboliza también el lazo de unión que existe entre Barcelona y Génova, entre España é Italia.

El Sr. Sagasta declaró, en nombre de la reina, inaugurado oficialmente el monumento. En este momento se descorren las cortinas con los colores nacionales, que ocultaban la estatua, en medio de los acordes de la marcha real y de las salvas que se hacían desde el castillo de Monjuich y desde los buques de la escuadra, que además estaban empavesados como los otros surtos en el puerto, produciendo todo ello un magnífico efecto. La banda municipal tocó una marcha titulada «Colón». La reina conversó con los comisionados de Génova, y admiró mucho las coronas, una de hierro con dedicatoria á Colón, y otra, con estrellas sobre roble y laurel, que depositaron en el monumento. También el alcalde de Barcelona depositó otras.

Por haber reventado un cañón en el castillo de Monjuich al hacer las salvas con motivo de dicha inauguración, quedaron muertos dos artilleros y tres heridos.

Fué brillantísima la fiesta marítima del día; mejor que las verificadas hasta ahora. Los buques todos lucían vistosísimas iluminaciones: unos con farolillos de colores, otros con grandes focos eléctricos.

Han sido también magníficas las iluminaciones de los alrededores del puerto, capitania, comandancia de Marina, Club de regatas y castillo de Monjuich, y muy notables los fuegos artificiales.

Los catalanistas han dirigido á la reina un mensaje, suscrito por trecientas noventa y dos firmas, la mayor parte de representantes de centros de Cataluña, pidiendo que la antigua nación catalana posea Cortes independientes, las cuales sean abiertas por el jefe del Estado, quien jurará las antiguas Constituciones como condición para el ejercicio de la soberanía en el Principado.

Piden también que sus Cortes voten los presupuestos de Cataluña, distribuyendo el contingente del ejército; que la lengua catalana sea aquí la oficial; que los tribunales catalanes fallen definitivamente dentro del territorio, y que la enseñanza se dé en catalán.

Muy buena y original fué la idea de construir una gran iglesia, para exponer ornamentos para el culto. La iglesia en cuestión es de estilo de transición del romano al gótico, ocupa una superficie de 660 metros cuadrados y tiene á derecha é izquierda cuatro capillas ricamente decoradas.

En los ventanales de esta original instalación, podrá admirarse el esmalte sobre el cristal, los bronceos artísticos, bien modelados muebles, severas estatuas, cruces, candelabros, lámparas, etc., etc. Estarán terminadas las obras de este importante edificio del 8 al 10 de este mes.

Procedente de París han llegado á esta capital, con el globo cautivo y el parque aerostático, el director D. A. de Sisteré, el capitán M. Eugene Taupin y el contratista Mr. León Godard. Dentro de pocos días llegará el constructor monsieur Luis Godard, bajo cuya dirección empezarán los trabajos de instalación de dichos aparatos en la Exposición.

Durante el mes de Mayo último entraron en la Exposición Universal 58.676 personas, por los torniquetes colocados en todas las entradas y el número de abonos expendidos hasta el 31 del indicado mes asciende á 5.155.

Temiendo ser molesto á nuestros queridos lectores daré fin por hoy á mi carta, repitiéndome su afmo. y S. S.

El Corresponsal.

Sr. Director del SÓLLER:

Saint Etienne 4 Junio de 1888.

Muy Sr. mío: Poco alegre es en verdad el objeto de la presente; pero no obstante, suplicole se sirva darle cabida en las columnas del periódico de su digna dirección, con lo cual sabrá el público que, aunque lejos de su querida patria, sabe demostrar la colonia sollerense los sentimientos nobles que alberga el corazón de cada uno de los que la componen y la fraternidad que á todos nos une.

El día 30 del próximo pasado mes, víctima de una terrible enfermedad que le duró muy pocas horas, falleció á la edad de cinco años el único hijo varón de nuestro comun amigo D. Damian Canals, siendo por lo tanto ineficaces los auxilios de la ciencia que con la premura que el caso requería, le fueron prodigados; y á la mañana del día siguiente en que debía verificarse la conducción del cadáver á su última morada ya estuvieron en esta los sollerenses que tienen su residencia en los pueblos inmediatos, para demostrar, acompañando al féretro que guardaba el inanimado cuerpo del niño, á los padres de este la amistad sincera que les profesan y al pueblo la

fraternidad que nos une, como le he dicho en el párrafo anterior.

De nuestros paisanos puedo citar los nombres de los que figuraron en primera fila, tales como D. Jaime Miró, don Juan Castañer, D. Gabriel Magraner, D. José Mayol, D. Antonio Bernat, don Antonio Mart, D. Miguel Coll, D. Ramón Bernat, D. Gabriel Busquets, don Juan Buzá, D. Guillermo Pons, D. Pablo Noguera, D. Cristóbal Frau, D. Francisco Frau, etc., á los que seguían infinidad de hijos del país, amigos íntimos de la familia del finado y de los sollerenses que formaban parte del fúnebre cortejo.

A la pena cruel que affige en estos momentos al Sr. Canals y familia, sirva de bálsamo consolador el ver que son muchos los que de ella se conducen, á los cuales me uno para enviar á aquellos desde las columnas del SÓLLER sentido pésame.

Y dando gracias á V., señor Director, por el señalado favor que con la publicación de estas líneas recibo, me ofrezco de V. afmo. y S. S. Q. B. S. M.

P. CASTAÑER.

SECCION OFICIAL.

SESIONES DEL AYUNTAMIENTO.

Ordinaria de día 7 de Junio.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior y del despacho ordinario, acordó prolongar las aceras de la calle de la Luna hasta la terminación de esta, ó sea el punto denominado el *Pontét*, y arreglar el piso de la parte que comprende dichas aceras, como también el de la Alquería del Conde desde el *Pontét* hasta la casa nombrada *Can Bala*, cuyas obras deberán efectuarse una vez terminadas las de las calles de Moragues y del Viento.

ADMINISTRACIÓN DE CONSUMOS.

Cuarto trimestre.

	Pesetas.
Recaudado durante el mes de Mayo:	
En el fielato Central	1.040'14
En el id. del Pont den Valls.	3.938'25
En el id. del Puerto	1.057'85
Suma.	6.036'24

Sóller 9 de Junio de 1888.—El Administrador, Francisco Sanchez.

MOVIMIENTO DE POBLACION.

NACIMIENTOS.

Varones 2.—Hembras 1.—Total 3.

DEFUNCIONES.

Día 7.—Falleció Miguel Castañer y Colom de 2 años.

Día 8.—Jaime Coll y Colom, de 2 años.

SECCION COMERCIAL.

CÁMBIOS.

Marsella 8 div.	1'10 b ^{cto}
Cette "	1'00 "
Demás plazas francesas	0'80 "

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 2.—De Tolon en 8 días jabeque San Antonio, de 44 ton., pat. Juan Simó, con 6 marineros, 1 pas. y lastre.

Día 2.—De Lanouvelle en 4 días laud Esperanza, de 32 ton., pat. Juan Vicens, con 5 marineros, 7 pas. y lastre.

Día 3.—De Marsella en 4 días jabeque Corazón de Jesús, de 42 ton., pat. Salvador Colom, con 7 mar. y lastre.

Día 5.—De Valencia en 4 días laud Belisario, de 68 ton., pat. Jaime Reinés, con 8 marineros, 2 pas. y lastre.

Día 8.—De Palma en 2 días balandra Pelegrin, de 43 ton., pat. Jaime Serra con 4 marineros y carbón mineral.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Ninguna.

Ferro-Carriles de Mallorca.

SERVICIO DE TRENES

desde 1.º de Abril á 14 de Octubre de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla.—7:30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7:30 mañana y 5:45 tarde.

De Manacor á La Puebla.—7:30 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Manacor.—7:55 mañana 2:30 y 5:55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma.—7:55 mañana y 5:55 (mixto) tarde.

Tren periódico: días de mercado en Inca.—De Inca á Palma.—2 tarde.

CORREOS.

SALIDAS DE PALMA.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.

Para Barcelona, martes 5 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

LLEGADAS Á PALMA.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Mahón, lunes 9 mañana via Alcudia y jueves 6 mañana.

De Ibiza y Alicante, miércoles 3 tarde.

De Barcelona, jueves 11 mañana, via Alcudia y sábado 6 mañana.

Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

SECCION RELIGIOSA.

SANTORAL DE LA SEMANA.

10 Domingo III.—El Purísimo Corazón de la Virgen María y sta. Margarita reina de Escocia.

11 Lunes.—S. Bernabé apóstol y s. Félix mártir.

12 Mártes.—S. Onofre ermitaño y s. Juan Facundo cfr.

13 Miércoles.—S. Antonio de Padua cfr.

14 Jueves.—S. Basilio el Magno obispo, doctor y cfr.

15 Viérnes.—S. Modesto y sta. Crescencia mártires.

16 Sábado.—Stos. Ferreol y Quirico mrs. y s. Juan Francisco Regis cfr.

Cuarto creciente á las 7 de la mañana en Virgo.—Lluvias.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana á las siete y media comunión general para la pía asociación de las Madres cristianas.

Día 16 á las seis de la mañana, se celebrará al tiempo de una misa, el ejercicio mensual de Nuestra Señora del Carmen.

Mañana en el oratorio de la Alquería del Conde se celebrará fiesta solemne de conclusión del mes de las flores. A las diez misa mayor con música y sermón por D. José Pastor, y por la tarde á las seis el ejercicio del sagrado Corazón de María.

Día 13, en el ex-convento de San Francisco se celebrará la fiesta de S. Antonio de Padua; á las nueve y media se cantará la misa mayor predicando despues del Evangelio don Jaime Sastre.

Sección de Anuncios.

ESCUELA DE PRIMERA ENSEÑANZA

ELEMENTAL Y SUPERIOR,

ESPAÑOLA Y FRANCESA,

EN EL CONVENTO DE JESÚS, DE SÓLLER,

DIRIGIDA POR

D. ANTONIO FUENTES,

MAESTRO DE NIÑOS, CON TÍTULO,

ANTIGUO PROFESOR DE LENGUA ESPAÑOLA, EN FRANCIA, Y DE LENGUA FRANCESA, EN ESPAÑA,

PÚBLICA Y OFICIALMENTE EN LAS DOS NACIONES.

PROGRAMA DE LA ENSEÑANZA, EN LAS DOS LENGUAS:

Doctrina Cristiana é Historia Sagrada.

Lectura y Escritura: Letra inglesa, redondilla y gótica.

Gramática y Ortografía.

Aritmética y Teneduría.

Geometría y Dibujo.

Geografía, Particularmente de España y Francia.

Historia de España y de Francia.

Urbanidad, ó sean reglas de buena educacion.

Horas de clase, para niños. { 3 horas por la mañana y
2 » por la tarde.

HONORARIOS, POR EDADES:

Los niños de 7 á 9 años de edad 2 pesetas al mes.

Los id. de 9 á 11 » » 3 » »

Los id. de 11 á 13 » » 5 » »

CLASES PARA NIÑAS, una hora y media por la tarde.

Enseñanza de Lectura, Escritura y Aritmética, en las dos lenguas, 2 ptas. al mes

CLASES DE ADULTOS, por la noche, de 8 1/2 á 9 1/2.

Enseñanza de Lectura, Escritura y Aritmética, en las dos lenguas, 3 ptas. al mes

Todos los días serán de clase, excepto los jueves y festivos.

NOTA. Los jueves por la noche se darán sesiones de lectura pública, de 45 minutos, en español y otros 45 en francés, por el Profesor.

ALMACEN DE PAPEL
OBJETOS DE ESCRITORIOFABRICACION DE LIBRITOS PARA FUMAR
MARCAS:Nuestra Señora de Lluch, Amor,
Bandera Mallorquina, Clavel Español,
y otras de las más acreditadasCERILLAS Y FÓSFOROS
en cajitas y á granel. Cajitas Arca de Noé,
5 céntimos de peseta! Al usar una de ellas no
se compran de otras.DEPÓSITO DE CARTONES
estraza, paja y madera

PAPELES DE TODAS CLASES

LA CUESTIÓN DE LOS SIETE
Rompe-cabezas chino con más de mil soluciones.
Precio 110 céntimos de peseta!

CASA FUNDADA EN 1850.

VIUDA DE FRANCISCO PLANELLÉS É HIJO
Sindicato, 59.—Aceite, 1
PALMA.Para Barcelona y vice-versa
VAPOR CATALUÑA.La sociedad *Harinera Mallorquina* ha acordado que su acreditado vapor CATALUÑA haga dos viajes semanales saliendo del puerto de Palma para Barcelona los martes y sábados y de Barcelona para Palma los lunes y miércoles.

Pos precios que ha fijado por el pasaje de Palma á Barcelona ó vice-versa son:

En 1.ª Cámara Ptas. 15.)
En 2.ª id. " 10.)
En 3.ª clase " 5.)
Sin recargo alguno.

En el espacioso entrepuente habrá literas á disposición de los pasajeros de 3.ª clase.

Los pasajeros que los sábados se embarquen y deben regresar á vuelta de vapor, tendrán á su disposición el camarote ó litera que hayan ocupado, la cual les evita la molestia de ir á buscar local para dormir la noche del domingo y les economiza el gasto consiguiente.

DESPACHO:

En Palma, oficinas de la Harinera plaza de Cort.

En Barcelona, D. Vicente Sanz Selma, plaza Palacio 7.

OBRAS DE D. JOSÉ RULLAN Pbro.

Historia de Sóller en sus relaciones con la general de Mallorca.

Memoria sobre el algarrobo y su cultivo en Mallorca, con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Se hallan en venta en la imprenta y taller de encuadernaciones de J. Marqués Arbona, San Bartolomé, 17.—Sóller.

LA ESCUELA POPULAR

Ó SEA

MÉTODO RAZONADO

para la ampliación de la primera enseñanza y preparación para el ingreso á la segunda por

D. FRANCISCO SALTOR Y MONTAGUT.

Véndese en la tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona

San Bartolomé, 17-SÓLLER.

L'IGNORANCIA

REVISTA CRÓNICA

Orga y xeremies d' una societat de mallorquins, que vá soná cada dissapte amb molt de vent á sa flauta per espay de sis anys.

Se ven en aquest imprenta á n' ets preus sigüents:

Primer tom.	15 pesetas.
Segon id.	8 »
Tercer id.	5 »
Cuart id.	4 »
Colección dels quatre	28 »
Números del primer tom	0'15 »
Id. del segon id.	0'10 »
Id. del 3.º y 4.º id.	0'05 »
Calendaris de l' any 1884	0'15 »

Y á sa mateixa imprenta se compran adamés tots ets exemplars que presentin d' ets números: 2, 47, 117, 118, 130 y 158 de dit setmanari.

ELS GLOSADORS D'ALTRA TEMPS

drama en un prólogo y dos actos, en verso,

POR

D. Bartolomé Singala.

Véndese en esta imprenta al precio de 2 pesetas ejemplar.

Hierro Torrens

(GOTAS CONCENTRADAS DE HIERRO TORRENS.)

Recomendado eficazmente contra la anemia, clorosis, debilidad, empobrecimiento de la sangre, falta de apetito, etc., etcétera.

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia del Autor.—Plaza de la Constitución.—SÓLLER.

ZAPATERÍA

DE

Antonio Martínez y Cánaves

Premiado en la Exposición de París de 1878, en la de las Ferias y Fiestas populares de Palma de 1881 y en la XII general de Burdeos de 1882.

Se confecciona calzado de todas clases á la medida para caballeros, señoras y niños.

Para piés imperfectos y para el comercio de América.

Materiales de las mejores fábricas tanto nacionales como extranjeras.

Prontitud, elegancia y economía.

Calle de Bauzá núm. 13.—SÓLLER.

AGENCIA DE ADUANAS.

TRANSPORTE de MERCANCÍAS á DOMICILIO para Barcelona, Madrid y demás principales plazas de España y Extranjero.

DESPACHO DE BUQUES Y MERCANCÍAS.

CORTÉS HERMANOS

60, Marina, 60.
PALMA.

Árboles Frutales.

En el vivero del honor Antonio Serra (Font) hay algarrobos, palmeras, limoneros y naranjos comunes y mandarines, para vender: se darán á precios muy acomodados. Dirigirse al mismo vivero junto á *Can Domingo*, carretera de Palma.

AL PÚBLICO.

Desea venderse un anillo de piedra, de una sola pieza, arreglado para brocal de pozo, como igualmente piedras de Santañy arregladas para presas de agua y antepechos de ventanas (empitadós).

En la misma casa en donde se hallan en venta dichas obras y se construyen las que se encarguen de la misma índole, se graban letras en bajo relieve presentando por escrito el contenido del rótulo.

Todo á precios reducidísimos.

Calle de San Jaime núm. 26.—Sóller.

Se pide una ama de gobierno, de 30 á 40 años, que sepa coser y planchar.

Dirigirse á la imprenta del SÓLLER.

A una peseta cada

feix, se venen cañas bonas, forasteras. Es qui'n vulga adquirí se dirigirá á Cas Batlét, dins Ca's Panarés.

SÓLLER.—Imprenta de Juan Marqués.